



attac

EL GRANO DE ARENA

n° 46 – Miércoles 26 de julio del 2000.

SI A LA VIDA, NO A LA DEUDA

En este número

- 1- Notículas de la OMC
- 2- Encuesta
- 3- Sobre las playas, una pizarra para TOTAL
- 4- En el Sur como en el Norte, la negligencia de las empresas petroleras
- 5- Rectificación
- 6- Movilización social y referendun contra el pago de la deuda externa
- 7- Noticias de ATTAC, Francia
- 8- Declaración de la misión internacional campesina en Colombia
- 9- Sentencia contra la Deuda Externa
- 10- El Banco de Yunus

Breves

1. Notículas de la OMC: De todas partes, un apercebimiento general sobre los acuerdos de libre comercio. **2. Encuesta:** El inteligente análisis de una imaginaria encuesta. **3. Sobre las playas, una pizarra TOTAL:** Una receta de la justicia. Elija un joven, elija un muro, tome un poco de pintura negra y escriba un "grafitti". Inmediatamente será sancionado. Tome, en cambio un PDG, elija un barco basura, tome 30.000 toneladas de sustancia negra y haga una mancha de 400 km de largo a lo largo de las playas. No se le hará ningún cuestionamiento. **4. En el Sur como en el Norte, la negligencia de las empresas petroleras:** Cuatro millones de litros de petróleo se han derramado en el río Iguazú, que comparten Brasil y Argentina. **5 Rectificación:** se deslizó un error en el artículo: "La anulación de la deuda a un año de Colonia" **6. Movilización y referendun, contra el pago de la deuda externa:** La deuda externa es la versión moderna del colonialismo diseñada por los intereses financieros. **7. Noticias de ATTAC-Francia:** el Ministro de Finanzas de Francia, recibe a los máximos dirigentes de ATTAC, pero elude comprometerse. **8. Declaración de la Misión Internacional Campesina en Colombia:** la falsa imagen de las causas del conflicto colombiano puesta al descubierto. **9. Sentencia por la Deuda Externa:** Un juez argentino dictó sentencia en la causa abierta en 1982 por denuncia sobre el proceso de endeudamiento externo del país. **10. El Banco de Yunus:** Para quienes aún no conozcan el revolucionario banco creado hace casi diez años por Muhamad Yunus en Bangladesh y la optimista visión que su fundador tiene sobre la globalización.

1.- Notículas de la OMC

Informe sobre el diferendo entre Francia y Canadá sobre el amianto

La queja de Canadá sobre la prohibición de Francia de importar amianto canadiense arguyendo que constituía un obstáculo al comercio sin fundamento según lo establecido por el art.2 de la OMC sobre barreras técnicas ha sido rechazada.

Y ha establecido que Francia, representada por la UE tiene derecho a aplicar esta prohibición,

según el art. XX (b) del GATT (Excepciones generales) aún cuando esta prohibición fuere incompatible con las disposiciones sobre el tratamiento nacional precisadas en el art. III del GATT. Según el art. XX (b) nada impide en el GATT adoptar "las necesarias medidas de protección de la vida o de la salud tanto de origen animal, humano o vegetal" Hasta ahora ninguno de los reglamentos sobre diferendos había autorizado a sus miembros utilizar este artículo para imponer restricciones comerciales.

La UE ha hecho valer el hecho de que el amianto es el responsable de la muerte de alrededor de



attac

2000 personas por año, en Francia. La prohibición se aplica ya en 9 de los 15 países de la UE. Aunque Francia solo importa un 5% de la producción de amianto canadiense, Canadá se halla sumamente preocupado por el efecto que puede producir esta prohibición en los demás países importadores de América Latina y de Asia, que podrían adoptar el mismo criterio. Según los expertos esta reglamentación abre la caja de Pandora. El artículo XX (b) referido a su aplicación sobre la vida humana, vegetal o animal, puede extenderse a todo lo demás. La CISL ha estimado que si este reglamento se confirma, permitiría a los sindicatos iniciar una campaña mundial para prohibir totalmente el uso del amianto en el mundo.

Informe de la OMC sobre "Comercio, desigualdad de ingresos y pobreza"

El 19 de junio la OMC hizo público este informe sobre el que el mismo Mike Moore, Director General de la OMC, admitió fue una decisión estratégica dada su publicación justo antes de la Cumbre Mundial sobre el Desarrollo Social llevada a cabo en la última semana de junio en Ginebra. Este informe asevera que la liberalización del comercio contribuye en el largo plazo a reducir la pobreza. Y aunque no puedan equipararse a los países desarrollados, las economías de los países pobres que se abren al comercio tienen mejores posibilidades de lograr su desarrollo que los que mantienen barreras al libre comercio. Destaca que los pobres (los que viven con 1US\$ por día) son los más beneficiados por la liberalización al permitirles explotar sus posibilidades, reducir las arbitrariedades políticas y ayudándoles a aislarse de los cíclicos efectos que se producen en los mercados restringidos!

La Convención Marco de las Naciones Unidas sobre los Cambios Climáticos desde el punto de vista de las relaciones Norte-Sur.

A mitad de Junio se realizó en Bonn una reunión Intergubernamental para discutir algunos artículos del protocolo de Kioto que deberían ser aprobados en la 6ª Conferencia (COP-6) de La Haya en noviembre próximo.

Algunos de los participantes opinan que si se produce un diferendo comercial, la Convención debería estar en condiciones de arreglarlo en el marco de su propia jurisdicción. Pero no se puede ocultar que se producirá potencialmente un conflicto con las normas de la OMC, si llega a aplicarse este Protocolo.

Por otra parte los principales países de la UE consideran que los Certificados de Reducción de Emisiones no constituyen mercaderías ni servicios y que por lo tanto no pueden someterse a las reglamentaciones de la OMC:

Los PVD no se hallan sometidos a los objetivos de reducción de las emisiones en virtud del Protocolo. Pero muchos son conscientes que existe allí una discriminación potencial que puede afectar las exportaciones, debido a que los países desarrollados pueden recurrir a subvenciones y a contra-medidas, que no serían resorte de la OMC. Se puede pensar también que el mecanismo que permite transferir recursos financieros y tecnologías desde los países del Norte hacia el Sur para mejorar el ambiente, conducen a inversiones directas sin límite en el exterior.

La UNEP (Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente) quiere reunir a los organismos ambientales antes de su encuentro con el Comité de Comercio y Medio ambiente de la OMC (CTE en inglés).

Entre estos organismos se cuentan la Convención sobre la Diversidad Biológica que debería expedirse sobre el Protocolo de Cartagena sobre Bioseguridad, ante la OMC, la Comisión para la Conservación de los recursos haliéuticos de la Antártida y la Comisión para la Conservación del Atún en el Atlántico. Las ONGs que reclaman mayor transparencia y una mayor coordinación internacional entre sus organismos, no han sido invitadas a estos encuentros ya sean de la UNEP o el del CTE de la OMC.

Arabia Saudita reclama un estatus especial antes de entrar en la OMC.

La entrada de este país ha sido diferida debido al rechazo de los demás países a conferirle este estatus, "porque en ningún caso toleraremos el ingreso de cerdos o de alcohol que se hallan tradicionalmente prohibidos por nuestra tradición y por nuestra cultura, como tampoco autorizaríamos la entrada de casettes de video que atenten contra la moral pública" ha explicado su Ministro de Comercio.

La Ley de Massachusetts contra el Comercio con Birmania ha sido invalidada por la Corte Suprema.

Esta ley, recientemente invalidada por inconstitucional, había sido motivada por la preocupación del Estado de Massachusetts de impedir a los residentes del Estado comprar mercadería y servicios de las empresas que



attac

comerciaran con Birmania. Como consecuencia de esta ley el Congreso había impuesto sanciones a dicho país. La Comisión Nacional de Comercio Internacional trató entonces de invalidar la ley de este estado con el argumento de que ya existía una ley federal del mismo tipo. Massachusetts había apelado la decisión de la Comisión.

Primera reunión del grupo consultor de la Comisión Europea con la sociedad civil sobre la OMC.

Afines de mayo la Comisión europea tuvo su primera reunión consultiva sobre las negociaciones de la OMC con la sociedad civil; se trataron el Comercio y la Salud, la Agricultura y el Medio Ambiente (incluido el desarrollo sostenido). Según el Memorandum presentado por la Comisión, el Comercio y el acceso a los medicamentos ha sido considerado ahora de manera más general como acceso a la salud, considerando el desarrollo económico, la transferencia de tecnologías, el bajo nivel educativo y la insuficiente cobertura sanitaria.

En materia de servicios, el estado de las negociaciones, no permite según la Comisión encarar aún, como se esperaba, el arranque de las negociaciones en el 2002.

En lo relativo al Medio ambiente, es necesario encontrar la manera de "superar la paranoia de los PVD" según la expresión de la Comisión.

Al sector agrícola le faltaba un objetivo y un Orden del Día claro y evitaba cuidadosamente el tema de la seguridad alimentaria.

Las ONG, informaron al término de la reunión que la mayoría de los participantes pertenecía al ámbito de los negocios y que muy pocas ONG se hallaban representadas.

La reunión de la Organización de los Estados Americanos realizada en Canadá a principios de junio tenía por objeto preparar la Cumbre de Québec que se realizará en abril del 2001. Unos 2 o 3000 anti libre comercio trataron vanamente de impedir la reunión. En su transcurso el Ministro Canadiense para la Cooperación Internacional anunció un Proyecto de 500.000 \$CDN destinado a apoyar la participación de la sociedad civil en actividades vinculadas a la cooperación y a la integración inter-americana. Esta asistencia debería proporcionar a los grupos marginales (mujeres, pueblos indígenas, niños) la posibilidad de participar en talleres y seminarios, relacionados entre otros, con la

Asamblea General de la organización y la Cumbre de Quebec.

El primer Ministro Jean Chretien invitó a los ministros presentes a redoblar sus esfuerzos en la creación de una zona de Libre Comercio de las Americas (ZLEA) que debería ponerse en marcha en el 2005.

Cumbre del Mercosur

Esta Cumbre que tuvo lugar a comienzos de mayo reunió a los líderes políticos y a los empresarios de la región (Argentina, Brasil, Uruguay y Paraguay). Todos se manifestaron en contra de las medidas proteccionistas de la UE y de los EEUU y convocaron a asumir una posición más agresiva en las negociaciones del Mercosur con la OMC. Según Cardoso de Brasil "dichos obstáculos han impedido recoger los beneficios de su competitividad en sectores excluidos de la liberalización como la agricultura.

En dicha Cumbre se pusieron igualmente de manifiesto esfuerzos tendientes a reforzar la cooperación intrazonal, que estuvo marcada desde hace un año por el recrudescimiento de las tensiones comerciales entre sus miembros. Planes para atraer IDE (Inversiones Directas en el exterior), bajar las tasas de interés y progresar en el establecimiento de un pacto comercial regional en el área automotriz fueron los principales anuncios.

Informe de la OMC sobre la política comercial del Perú.

Este informe de fecha de principios de Mayo elogia los esfuerzos realizados por el país presidido por Alberto Fujimori para liberalizar el comercio y las inversiones en Perú. Presiona sin embargo aún más a su gobierno para que otorgue mayor atención al mejoramiento de las condiciones de vida de la población! Según los delegados de la UE "La reducción de la pobreza no ha estado a la altura de los logros económicos" Según el delegado canadiense en las últimas elecciones "faltó transparencia y credibilidad", lo que se considera como una crítica extremadamente severa, sobre los asuntos internos de un país miembro, muy pocas veces escuchada en el seno de la OMC.

Una promoción para uno de los vencidos de Seattle

La Comisión europea ha nombrado Director General de la Comisión de Comercio al danés Mogens Peter Carl, quién jugara un papel central en la coordinación del equipo de negociadores



attac

de la Comisión en la Conferencia Ministerial de Seattle. Anteriormente el señor Carl fue comisionado ante la CNUCED y la OCDE.

Reunión del Programa de las Naciones Unidas para el Medio ambiente en Malmö (a fines de Mayo).

En su informe sobre el sector privado y el desarrollo, el PNUD, requiere tener en cuenta el principio "quién contamina paga"; el del respeto al principio de precaución antes de toda decisión tecnológica o de inversión y a medir y hacer el seguimiento de los valores en materia medioambiental.

Muestra preocupación también por el consumo y el deterioro excesivo y el ineficiente uso de los recursos.

Grupo de Trabajo " Tratados Internacionales y Paraísos Fiscales"
omc.marseille@attac.org

2. Encuesta

En los años ´90, la O.N.U. fracasó en su intento de hacer una encuesta a nivel mundial con la siguiente pregunta:

DISCULPE, NOS GUSTARIA SABER CUAL ES SU OPINION ACERCA DE LA ESCASEZ DE ALIMENTOS QUE PERJUDICA AL MUNDO.

Después de evaluar los motivos del fracaso de dicha encuesta, se llegó a la conclusión que el fracaso se relacionaba con las dificultades de comprensión de la pregunta en las diferentes partes del mundo:

- 1) En Europa Occidental nadie entendía que significa "escasez"
- 2) En Europa Oriental, no se comprendía el significado de "opinión"
- 3) En Africa, ninguno sabía que significa "alimentos"
- 4) En EEUU se ignoraba que podía significar la frase "perjudica al mundo"
- 5) En Argentina, nadie entendía el sentido de la palabra "disculpe"

3. Sobre las playas, una pizarra TOTAL

A la señora Ministro de Justicia

Penalmente responsable el PDG de TOTAL debe ser investigado

Un maestro puede ser inculpado por haber utilizado un medio de transporte peligroso para

sus alumnos. Un concejal puede ser juzgado por la caída de un tablero de basket que provocara un accidente. Un joven de los suburbios puede ser inculpado por haber manchado la fachada de un inmueble.

Pero por haber manchado con fuel oil 400 km frente al Atlántico el PDG de TOTAL no es procesado.

El principio de "quién contamina paga" significa tener la ilimitada responsabilidad financiera de las compañías petroleras. Pero la no-contaminación será siempre preferible a toda clase de perjuicios. Con el objeto de que el principio de "quién contamina paga" no se transforme en "derecho a contaminar" debe establecerse la responsabilidad penal personal de los PDG por los crímenes cometidos por sus empresas y sus filiales.

Thierry Desmarests ha cometido un crimen. Ninguna suma de dinero podrá hacer olvidar ni compensar por los estragos y los peligros ocasionados por TOTAL... Acaso sintiéndose arruinada ¿no acaba de suicidarse una cultivadora de ostras? ¿No acabamos de enterarnos que el fuel oil desparramado por el Erika sería cancerígeno para la piel y las vías respiratorias?

Thierry Desmarests no puede ser librado de su responsabilidad penal por "aceptar" desde lo alto de sus funciones y desde la fortaleza de sus vertiginosas ganancias (22.000 Francos por día), negociar las reparaciones y los resarcimientos con los legisladores, siendo recibido por los más altos funcionarios del estado.

La delincuencia mayor, hasta que se pruebe lo contrario, involucra al juez de instrucción quién a pesar de las quejas no se ha inquietado para nada... hoy, Thierry Desmarests debe rendir cuentas a la justicia.

Pedimos, en consecuencia que la responsabilidad del PDG de TOTAL, sea jurídicamente reconocida y que comparezca ante un juez de instrucción.

Pedido para firmar. Para hacerlo contactarse con
attac 49, 15, rue du Canal - 49100 ANGERS -
pdg.total.justice@wanadoo.fr

4. En el Sur como en el Norte, la negligencia de las petroleras

Argumentando que ha sido un "error humano" Petrobrás, la empresa petrolera de Brasil, ha derramado esta vez 4 millones de litros de petróleo sobre las aguas del río Iguazú , sobre el



attac

que se hallan las famosas cataratas del mismo nombre. Este es el segundo derrame provocado, en pocos meses por la rotura de oleoductos de dicha empresa (el anterior se produjo en la bahía de Guanabara, en Río de Janeiro).

Este nuevo derrame está poniendo en serio peligro la vida de las poblaciones y la de las especies ictícolas y vegetales de las ecorregiones que atraviesa dicho río y que son prioritarias de conservación para latinoamérica: los bosques de araucarias y la selva Paraná-Paraíba. La mancha de petróleo ha superado ya seis barreras artificiales construidas para detenerla y el avance no solo del crudo sino el de sus componentes como el tolueno y el xilueno. continúa sin control hacia la Argentina.

La petrolera brasileña fue acusada de "negligencia" y ha provocado un verdadero drama por cuanto de este recurso hídrico dependen las poblaciones ribereñas no solo para el abastecimiento de agua potable, sino también para el aprovechamiento de otros recursos ya que al cubrir la mancha, de lado a lado, el cauce del río elimina la oxigenación, mata los peces y pudre la materia orgánica.

Además por tratarse de petróleo liviano, (altamente inflamable y muy tóxico) flota y se desplaza a mayor velocidad haciendo cada vez más difícil su contención. "Decenas de aves, mamíferos y peces morirán irremediablemente" ha dicho la Fundación Vida Silvestre, basándose en un informe de la WWF (World Wildlife Fund).

Las lluvias, que anuncian los pronósticos meteorológicos contribuirían a agravar el problema pues la capa de petróleo sería arrastrada a mayor velocidad hacia las Cataratas del Iguazú, donde el impacto ecológico sería irreversible. Se calcula que sus consecuencias afectarán en total a no menos de 3,5 millones de personas que habitan la región.

S.M. –Attac-Argentina

5. Rectificación

Gracias a una observación de Jacques B. relacionada con el artículo: "Un año después de Colonia" publicado en nuestro número anterior, Arnaud Zacharie manifiesta que:

" Se deslizó un error en mi texto sobre el alivio de la deuda, un año después de Colonia. Las ganancias del Banco Mundial pasaron de 1,2 a 1,5 billones entre 1998 y 1999. Los 30 billones citados erróneamente corresponden a la realidad a las transferencias netas: el Tercer Mundo ha reembolsado 30 billones más de lo que recibiera

en 1998 (World Bank, Global Development Finance, Washington, abril de 1999, 191 pp) y más del triple en 1999 (114 billones –GDF 2000)

En síntesis los prestamistas del Norte prestan menos de lo que reciben. Esta es la lógica de la lucha contra la pobreza de los países ricos. A mitad de julio dos nuevos países han sido elegidos en el marco de la iniciativa de los PPME: Burkina Faso (229 millones de dólares en valor neto actualizado) y Honduras (556 millones). El Benin debiera seguirles, pero se está muy lejos aún del 90% anunciado. Lo que hasta ahora ha sido presupuestado constituye un 45% de la deuda de los 8 primeros países elegidos, es decir un 7% de la deuda de los 41 países más pobres y un 0,75 de la deuda del Tercer Mundo."

6 Movilización social y referéndum contra el pago de la deuda externa

Este papel de trabajo, de la Red Venezolana contra la Deuda, nos propone que la Deuda Externa es la expresión moderna *refinada* de la invasión neocolonial diseñada por los intereses financieros "globalistas" asentados en el Norte desarrollado (G-7 / OCDE) y que nos es *impuesta* al resto del planeta mediante las OM (Organizaciones Multilaterales – FMI, BM, OMC, etc.) y la complicidad corruptora de minorías nacionales mercantilistas, más la anuencia generalizada, tanto activa como pasiva, de nuestros gobiernos, generalmente populistas y, en ciertos casos, donde la *prédica democrática y la paciencia del pueblo* están agotadas de discurso e intención *aparentemente* revolucionarios, pero de idénticos propósitos "por otros medios".

De la sacralización de la *democracia* y la equiparación de ésta con el capitalismo y *El Mercado* ("Pensamiento Único), se pasa a persuadirnos de que sin *líneas de crédito (deuda), inversión extranjera y reglas del juego favorables a éstas, nuestro desarrollo No es posible; que seremos parias...* (lo que ya somos..., pese a que nos llamen "mercados emergentes"...). Dentro de tal esquema, la *sacralización del pago de la deuda* es una estrategia sistemáticamente *impuesta* a nuestros gobiernos; el "riesgo país" y la fama de buenos pagadores son para los gobernantes, más importantes (según parece evidenciarse) que las vidas de los ciudadanos.

La sociedad responsable no puede seguir siendo víctima espectadora y pasiva de su propia masacre y la de su país, ¡y menos la sociedad trabajadora! Estamos obligados a defender nuestras vidas y futuros; la vida y el futuro de la



attac

humanidad están en juego; las perversas y peligrosas actividades de ellos no nos ofrecen *ni dejan* otra alternativa: *Tenemos que ponernos en pie de lucha...* organizada y civilizada y, tal lucha deberá ser tanto *nacional* como regional *latinoamericana* y, contemporáneamente, *universal*; ya que las condiciones de contradicción extrema están dadas y la DEUDA como manifestación extrema de ellas nos ofrece una justificación única, hoy y aquí son el tiempo y lugar de arranque de *nuestra lucha total, general, revolucionaria y universal por la realidad humana digna a que las grandes mayorías aspiramos.*

Todo gran viaje se inicia con el primer paso. Nuestro primer gran paso será lograr que *nuestro* pueblo decida que hacer con *nuestra* deuda sometiéndola a REFERENDUM, ya que, según todo parece indicar, quienes electoralmente nos ofrecieron *denunciarla* y desde el poder *resolverla*, después de electos nada han hecho en tal sentido y, desafortunadamente, bastante en el contrario (*nos siguen endeudando*).

Si bien no está en el ánimo de la autoría colectiva de este documento (La RED) el entorpecer ni destruir el proceso venezolano en marcha (en el que esperanzadamente, pese a todo, gran parte del pueblo aún sigue creyendo) sí deseamos influir en él para lograr que, en el terreno económico, recupere el rumbo (a la izquierda) aparentemente olvidado y, en el caso específico de la DEUDA, habiendo perdido nuestra fe en la voluntad del gobierno de cumplir con su oferta electoral, persuadir al Pueblo para que, en forma constitucional *directa*, mediante REFERENDUM, y/o a través de la movilización social, recupere su soberanía delegada y la ejerza... *directa, democrática, constitucional y... SOBERANAMENTE.*

7. Noticias de ATTAC, Francia

Laurent Fabius (ministro de economía y finanzas francés) se encuentra con una delegación de ATTAC

ACTA

El día 10 de Julio, Laurent Fabius, ministro de economía y finanzas, recibió durante tres cuartos de hora a una delegación de ATTAC formada por el presidente, Bernard Cassen, y el secretario general, Pierre Tartakowsky.

La delegación indicó al ministro que, en su opinión, aquella reunión se inscribía en el marco del crecimiento del movimiento internacional a

favor de la tasa Tobin, un movimiento que en sí mismo es un testimonio de la contestación cada vez más amplia de la dictadura de los mercados financieros

La delegación recordó al ministro que, en el tema de la tasación de la especulación sobre divisas, un tema entre otros para la asociación, nuestras campañas, las de otros movimientos ATTAC en Europa y las llevadas por parte de otros movimientos afines, notablemente en Alemania y en Estados Unidos o en el Reino Unido, han marcado recientemente acontecimientos de importancia: En la Asamblea Nacional, en el Senado, en los recientes informes de la Comisión de finanzas del Comité Económico y Social por lo que respecta a Francia; en el parlamento Europeo y en otros países de Europa, cómo lo mostró el encuentro inter-parlamentario de Bruselas el pasado día 28 de Junio; a escala internacional, después del llamamiento de Washington del 11 de abril que lanzaron un diputado y un senador americanos, un diputado europeo y un diputado francés.

Finalmente, la delegación insistió en el hecho de que la reunión de Millau había mostrado que en este tema como en muchos otros relacionados, se había levantado una nueva generación de jóvenes decididos a comprometerse en la lucha en contra de los efectos nefastos de la mundialización liberal.

El ministro empezó recordando lo que ya había declarado en otras ocasiones: que la tasa Tobin es una idea generosa en la medida de que combina la lucha en contra de la especulación y la posibilidad de financiar ayuda al desarrollo y que, desde esta perspectiva, merece un estudio. Puso después dos objeciones:

- Los círculos financieros son hostiles a la tasa, a lo cual la delegación de ATTAC contestó que lo contrario hubiera sido sorprendente;
- Su puesta en marcha supone problemas técnicos, lo cual se recogerá en un informe que el gobierno va a entregar pronto al Parlamento. La delegación de ATTAC contestó que a todo problema técnico se puede dar una respuesta técnica si existe la voluntad política. Laurent Fabius encontró «muy optimista» esta afirmación e indicó que no deseaba hacer una propuesta en forma de «lucha de honor» que sería rechazada por catorce votos contra uno por parte de sus colegas europeos. La delegación contestó que, incluso entre



attac

gobiernos, Francia no podía estar tan aislada cómo lo temía, ya que el gobierno finlandés, en particular, es favorable a la tasa Tobin, cómo lo recordó su ministro de asuntos exteriores que presenció la reunión de Bruselas el día 18 de Junio. Laurent Fabius siguió indicando que en el estado actual de su reflexión, privilegiaba una manera internacional de acercarse a la regulación de los flujos financieros y a la reforma del sistema financiero internacional y que la cuestión iba a ser debatida en el seno del FMI. Francia está a punto de llevar propuestas al respecto.

La delegación de ATTAC contestó que no había nada que esperar del FMI en este campo: ya se conoce su respuesta, y más teniendo en cuenta que esta institución está de hecho bajo la tutela americana y que Estados Unidos son muy hostiles a la tasación de la especulación sobre divisas, que a quienes primero beneficia es a sus establecimientos financieros. La delegación hizo una contra propuesta: que Francia proponga a sus socios de la Unión llevar a cabo un estudio de viabilidad de la tasa Tobin a escala internacional, pero también, en el marco de una «zona Tobin» europea. Dicho estudio podría llevarse a cabo no solo contando con la participación de expertos gubernamentales, sino también de universitarios, de investigadores, y de actores sociales que ya han trabajado el tema.

Laurent Fabius tomo nota de esta propuesta a propósito de la cual pidió un tiempo de reflexión, añadiendo que iba a consultar con el primer ministro sobre los pasos eventuales que convenía dar al respecto. Concluyó diciendo que la cuestión quedaba abierta por lo que a él concernía y que esta entrevista con ATTAC se tenía que considerar como una «etapa» en su reflexión. Pidió a la asociación que le hiciera llegar todo nuevo elemento útil en este campo.

La delegación precisó que ATTAC por supuesto iba a continuar promoviendo la tasa Tobin a escala nacional, europea e internacional, por ejemplo con la perspectiva del Consejo Europeo de Niza en diciembre.

Al final de la entrevista, la delegación de ATTAC invitó al ministro a venir expresarse, si lo quería, en su universidad de verano en La Ciotat (23-26 agosto del 2000). Le informó de que se iba a celebrar, en las mismas fechas que Davos, en enero del 2001, el primer Foro social mundial en Porto Alegre en Brasil. Puso de relieve que en principio era posible tomar parte en las

dos manifestaciones... El ministro dio las gracias a la delegación por sus dos invitaciones.

8. Declaración de la misión internacional campesina en Colombia

Los integrantes de la misión internacional de la Vía Campesina manifestamos ante todo que estamos conmovidos e indignados al conocer de manera directa la situación que viven los campesinos(as) colombianos y sus organizaciones y también los indígenas, especialmente el pueblo U'wa.

Después de haber conversado con altos funcionarios del Estado, con dirigentes nacionales de los campesinos(as) e indígenas y con sus organizaciones y bases locales en Puerto Asís (Putumayo), Cauca, Tolima, Magdalena Medio y Cubará (Boyacá), pensamos que la difícil situación de la población rural colombiana se relaciona directamente con la problemática global y la lucha de millones de campesinos en el mundo: la soberanía alimentaria, el derecho de las naciones y las comunidades de decidir sobre su economía y alimentación, la reforma agraria y la lucha contra el intento de las transnacionales por copar todos los espacios mediante los grandes proyectos de inversión y la apropiación del patrimonio genético y los saberes culturales.

Son escandalosas las estadísticas que muestran que entre 1984 y 1997 los propietarios de fincas de más de 500 hectáreas (0.2% de los propietarios) pasaron de tener el 32 % a tener el 45 % de la tierra y también desde 1.974 ha disminuido el área cultivada en cerca de un millón de hectáreas.

Estas cifras muestran que el derecho humano a la alimentación, que implica el derecho de acceso a la tierra como recurso para alimentarse en autodeterminación, no está respetado. El instrumento más eficaz para garantizar el derecho a la alimentación, la Reforma Agraria, no se implementa para garantizar al campesinado el acceso a la tierra. La ley de Reforma Agraria de 1994 excluye un gran número del millón familias sin tierra y de campesinos pobres del beneficio del programa por su sistema de crédito. La obligación a financiar el 30% del precio de la tierra ha dejado un gran número de beneficiarios con deudas impagables.

Además, las instituciones para implementar la Reforma Agraria, el INCORA y el Banco Agrario, carecen de fondos suficientes para aumentar el volumen de tierras redistribuidas.



attac

Constatamos que en directa correlación con el incremento de la violencia, Colombia ha perdido su soberanía y seguridad alimentaria, pasando a depender de las importaciones de alimentos y reduciendo drásticamente el área sembrada, mientras se incrementa la concentración de la propiedad de la tierra. En vez de la alimentación de los colombianos, el modelo vigente otorga prioridad a los grandes proyectos de inversión petroleros y viales y en torno a las áreas estratégicas donde deben ser realizados.

Estas cifras muestran que hay beneficiarios directos de la violencia y creemos que la responsabilidad de estos grandes propietarios en la guerra y en el desplazamiento de miles de campesinos a los cultivos ilegales debe ser denunciada ante la comunidad internacional, a la cual se ha dado una falsa imagen de las causas del conflicto colombiano.

Nos preocupa especialmente que haya una legislación para desplazar forzada aunque legalmente a los campesinos cuyas tierras estén a menos de 5 kilómetros de pozos petroleros u otras explotaciones. Y desde luego nos preocupa y nos indigna el desplazamiento violento de cerca de dos millones de campesinos(as) durante los últimos 15 años.

Es imposible dejar de pensar que el desplazamiento sistemático de los campesinos no obedece a un plan preconcebido por los gestores de un modelo de desarrollo, supuestamente acelerado, quienes consideran al campesinado y a los indígenas como poblaciones inviables u obstáculos al desarrollo y desean extirpar a como de lugar a las economías campesinas y a las culturas indígenas, considerando que si el mercado no ha podido hacerlo por sí mismo, la guerra puede cumplir el papel de un programa económico.

Se quiere hacer creer al mundo que el narcotráfico es la causa y esencia de lo que ocurre en Colombia, cuando en verdad es la consecuencia del modelo neoliberal de globalización, de la apertura económica, la concentración violenta de la propiedad de la tierra que expulsa a los campesinos a la colonización y la corrupción que desde hace muchas décadas dominan altas esferas de la sociedad colombiana.

Hoy pensamos que la principal razón por la que esta terrible realidad subsiste es porque el mundo no la conoce. La diplomacia y los medios de comunicación han divulgado la imagen de Colombia como? la democracia más antigua de

América Latina?, cuando a una sola de las organizaciones campesinas le asesinaron 1.700 de sus activistas en los últimos 14 años y otro tanto le ha ocurrido a otras. No pensamos que pueda denominarse como democrático un régimen en el cual se ha cometido y se sigue cometiendo un verdadero genocidio contra los dirigentes campesinos, indígenas, sindicales y de la oposición política y que se funda en un modelo bipartidista conservador liberal.

Nos impresionó e indignó la lista de dirigentes sindicales y campesinos asesinados, desaparecidos y exiliados en el pasado más reciente, inclusive este mismo año y mucho más el conocer las circunstancias en que fueron y son perseguidos por luchar por los derechos de la mayoría de la población rural. Fue doloroso saber como los indígenas Chimila del Magdalena y los Embera de Murrí están como presos y cercados en su propio territorio.

Las transnacionales están imponiendo su modelo de globalización, nosotros estamos construyendo la globalización de la lucha contra ese modelo de exclusión y violencia y construimos la solidaridad con los campesinos, asalariados rurales e indígenas de Colombia y con las organizaciones que valientemente mantienen en medio de la violencia, ocupa desde ya un lugar indispensable en nuestro trabajo.

A la vez, causa admiración y llena de esperanza, ver que la lucha indígena y campesina continúa con valor y firmeza. Ver al pueblo indígena U'wa movilizado, al lado de miles de campesinos de Arauca, Norte de Santander y Boyacá, enfrentándose a la Occidental Petroleum, al gigantesco poder de las transnacionales petroleras. Esto nos ha llenado de alegría y esperanza.

Hablar con los campesinos del Cauca sobre su paro de octubre pasado, ver su organización; conocer a los campesinos del Magdalena Medio cercados por los paramilitares y por la desinformación de los medios de comunicación; conocer a los campesinos e indígenas del Putumayo listos a labrar su futuro y plantar cara al Plan Colombia, es reconfortante y esperanzador.

Vamos con el compromiso de la solidaridad, a la que nos empuja sin vacilar, ver la decisión de dar hasta su propia vida por la vida de su gente, que vimos en todos y cada uno de los líderes campesinos e indígenas, quienes en cualquier momento pueden ser las víctimas del día de los



attac

sicarios o ser detenidos, salvajemente torturados y luego desaparecidos.

En este contexto llamamos a los pueblos del mundo en general y a las organizaciones afiliadas a Vía Campesina a realizar una activa oposición y denuncia al llamado Plan Colombia, particularmente impulsado por los Estados Unidos, que según hemos visto y analizado, no garantiza el desarrollo integral del campesinado en Colombia. Esperamos que la UNIÓN EUROPEA no se involucre ni apoye este plan que busca perpetuar la tragedia colombiana; que aplica recetas militaristas, beneficiando la expansión de la propiedad terrateniente, mediante el cultivo de la palma africana; que impone la explotación de las transnacionales petroleras en Putumayo, el territorio U'wa, mineras en el Magdalena Medio y otros lugares del país; que abre la Amazonía a las transnacionales para acceder a su biodiversidad y patrimonio genético, sin que se solucione el problema de los cultivos ilegales, pues dada su situación los campesinos(as) simplemente irán más adentro en la selva, tumbándola para repetir y ampliar esos mismos cultivos, causando mayor daño ecológico, tanto con la dispersión de los cultivos, como con las fumigaciones químicas y con hongos cuyo comportamiento puede ser fatal para la selva y la vida humana.

Es nuestra profunda convicción que la solución a la grave situación de Colombia no está en más esfuerzos de guerra como lo presenta el Plan Colombia, sino con actitudes y políticas en el sentido de la real democratización del país, de la erradicación de la corrupción y de la voluntad política para terminar con la impunidad de tantos crímenes y de la complicidad con las fuerzas paramilitares; de la efectiva resolución de los problemas económicos y sociales, que reduzcan los índices de pobreza e injusticia social de la población y que frene el desplazamiento forzado.

La solidaridad superará la indignación y la lucha alimentará la esperanza!

Firman,

JOSE BOVE, Vocero de la Confédération Paysanne de Francia

JOAQUIM MIRANDA, presidente de la Comisión de Desarrollo y Cooperación del Parlamento Europeo

UNZALU SALTERAIN presidente de la organización campesina vasca EHNE y miembro de la Coordination Paysanne Européenne – CPE

ALBA PALACIO, Diputada del Parlamento Centroamericano y dirigente de la Asociación de Trabajadores del Campo de

Nicaragua

EVO MORALES, dirigente campesino y diputado de Bolivia

STEFAN OTTERINGER, representante de FIAN internacional

JOSE MANUEL DE LAS HERAS, Secretario General de la Coordinadora de Organizaciones de Agricultores y Ganaderos - COAG, España

SUSANA PAIM FIGUEREIDO, abogada del Movimiento de Trabajadores sin Tierra-Brasil

GARY ESPINOZA MARTINEZ, Secretario General de la Federación Nacional de Organizaciones Campesinas e Indígenas del Ecuador – FENOCI

FLORENCIA COSTA, periodista, Brasil

GEORGES BARTOLLI, periodista Francés Bogotá, julio 12 de 2000.

9. Sentencia sobre la Deuda Externa

Casi en coincidencia con la reunión de Okinawa, el 14 de julio, un Juez argentino Jorge Ballesteros acaba de dictar sentencia en el proceso iniciado por Alejandro Olmos, ya fallecido, sobre el proceso de endeudamiento externo del país durante la dictadura militar (1976-1982). Esta información difundida por DIALOGO 2000, movimiento en coincidencia con Jubileo 2000, Jubileo Sur, Grito de los excluidos Alianza social Continental y otras redes, es un importante hito en la lucha por anteponer la VIDA a la DEUDA EXTERNA y a la DICTADURA FINANCIERA, que si bien no condena a ninguno de los responsables, debido a la prescripción penal por el tiempo transcurrido, evidencia un amplio espectro de arbitrariedades características del endeudamiento externo, su conocimiento por el FMI y de las nefastas consecuencias que trajera al país.

Entre las conclusiones puestas de manifiesto por dicha sentencia merecen destacarse: la manifiesta arbitrariedad de los máximos responsables políticos, de los directivos de organismos públicos y privados, de la falta de cumplimiento de la Carta Orgánica del Banco Central, de la modificación de instrumentos legales para favorecer la jurisdicción de jueces extranjeros, la inexistencia de registros contables de la deuda externa, la obligatoriedad de endeudarse de las empresas públicas para obtener divisas que quedaban en el Banco central para ser luego volcadas al mercado de cambios y la falta de control sobre la deuda contraída con avales del Estado

Prueba de ello son los 477 hechos, que bajo la forma de préstamos externos concertados por YPF (la petrolera, entonces estatal) y avalados



attac

por el Tesoro Nacional, que no fueron satisfechos a su vencimiento a los que deben agregarse otros préstamos tomados por otras Empresas del estado y del sector privado que se convirtió en público a través del régimen del seguro de cambio, que socializó costos comprometiendo los fondos públicos.

Las autoridades del FMI que supervisaban las negociaciones económicas fueron cómplices de la existencia del vínculo explícito entre la deuda externa y los capitales de corto plazo que ingresaban desde el exterior aprovechando las altas tasas de interés con el consiguiente sacrificio del presupuesto nacional.

Si bien, por la mencionada consideración, de la prescripción de la acción penal, la única persona procesada fue sobreseída, esto no impide, según lo expresa el Tribunal, que el Congreso de la Nación evalúe las consecuencias y determine la responsabilidad política de quienes provocaron en su momento el espectacular endeudamiento argentino.

Afirma el Fiscal que luego de las investigaciones realizadas ninguna duda cabe sobre la intencionalidad política-económica adversa a los intereses de la Nación, llevada a cabo entre 1976 y 1983 .

Las actuaciones que se sustanciaron servirán de piedra fundamental al análisis que se efectúe para verificar la legitimidad de cada uno de los créditos y aunque ya en 1984 el gobierno constitucional informó al FMI sobre la situación heredada reclamando condiciones más adecuadas para cumplir los compromisos, parecería llegada la hora de insistir en dicha petición.

Tales son las razones por las que se enviará copia de la resolución judicial al Congreso de la Nación, con el objeto de que este adopte las medidas que estime conducentes para una mejor negociación de la deuda externa de la nación groseramente incrementada a partir de 1976, con el objeto de beneficiar y sostener empresas y negocios privados- nacionales y extranjeros – en desmedro de las sociedades y empresas del estado.

No debe olvidarse que el país fue puesto a partir de esa fecha bajo la voluntad de acreedores externos con la activa participación del FMI, lo que "aparecería de buen grado una nueva asistencia que mejorara sustancialmente la actual posición económica que luce el país" según lo expresa el Juez en sus conclusiones.

¡Sí a la vida, No a la Deuda!

Diálogo 2000 – Argentina
diálogo@wamani.apc.org

10. El Banco de Yunus

Hoy salió en la revista semanal de "El País"(23.07.00) un reportaje de Rosa Montero a Muhamad Yunus, el creador del Banco Grameen (1982) que hoy tiene 12.000 empleados y ayuda a 22 millones de personas en todo el mundo

Es emocionante el privilegio de poder leer como se puede de veras ayudar a muchísimas personas, y como se ensamblan dos personas de gran bondad e inteligencia, mostrando Yunus lo que puede y debe hacer un ciudadano, y Rosa Montero lo que puede hacer el periodista honesto.

Cuando Rosa Montero le pregunta como se puede aprovechar la globalización, Yunus contesta:

-Yo creo que la globalización es algo grandioso para la gente pobre, porque, por primera vez, el aislamiento de los menesterosos ha sido borrado, ha desaparecido.

Yunus, dice Rosa Montero, "nos enseña que, con un poco de sensatez, un poco de creatividad; con una pizca de inteligencia y de respeto, y una dosis de buena voluntad, podemos alterar la faz de la Tierra." Y por último le pregunta:

-Y ahora parece estar Ud. empeñado en dar una nueva batalla, que es la creación de un Centro Internacional para la Eliminación de la Pobreza mediante las Nuevas Tecnologías...

Y M. Yunus contesta:

-Sí, sí. Porque los microcréditos y las nuevas tecnologías se complementan a la perfección, son instrumentos que potencian y liberan al individuo. Hasta ahora, la informática se ha usado solo para propósitos económicos, no para propósitos sociales. Y, sin embargo, las nuevas tecnologías pueden cambiar radicalmente la sociedad mundial. Si nos proponemos unos objetivos sociales y empezamos a trabajar en ellos ahora mismo, creo que la erradicación total de la pobreza mundial es hoy perfectamente posible. No podemos perder esta oportunidad de oro, esta facilidad. Sería una vergüenza.

Enviado por Sigfrido Sarnet Letichevsky